



Boletín de la Hermandad de la Misericordia





Misericordia

Boletín de la Hermandad de Culto y Apostolado del Dulce Nombre de Jesús y
Cofradía de Penitencia del Santo Cristo de la Misericordia,
María Santísima de la Concepción y San Juan Evangelista

Nº 77 - Febrero de 2012 - Año XXIX

Director: Miguel López Verdejo

Colaboran: Rafael A. López Pavón, Ismael López Quintero,
Rodrigo Montalvo y Rafael Á. López Verdejo.

Fotografías: R. Á. L. V.

Edita: Hermandad de la Misericordia - Rábida, 38 - 21001 - Huelva

Imprime: Artes Gráficas Andaluzas S.L. - Depósito Legal: H-2-87

www.hermandadmisericordia.org
Email: boletin@hermandadmisericordia.org

*La Hermandad de la Misericordia no se responsabiliza necesariamente de
todas las opiniones vertidas en este boletín. Prohibida la reproducción sin mencionar la fuente.*

Editorial

Año difícil

Según cuentan todos los informativos, el que ha comenzado será un año muy difícil para todos en lo económico. Y eso que ya contamos con unos datos de paro espeluznantes y sólo hay que pasear por las calles para ver locales cerrados y negocios a medio gas.

La hermandad, a pesar del mencionado panorama, no quiere bajar el ritmo y ante las dificultades que los próximos meses nos presentan pretende convertirse en algo que ilusione a los hermanos. Un lugar donde podamos estar y evadirnos de tantos males que, por otro lado, los medios de comunicación no paran de recordarnos.

Un motivo para alegrarse, por ejemplo, es la incorporación en las últimas semanas de D. Jerónimo Valpuesta a la cofradía. Una vez más tenemos que referirnos a la triste situación de D. Antonio Salas, que permanece en el asilo de Santa Teresa Journet recuperándose. La cofradía no podía estar sin un sacerdote y, como se informó en el número anterior, tras la generosa ayuda de varios, y a la espera de noticias del obispado, D. Jerónimo nos acompaña con regularidad en las misas de lunes y sábados.

Teniendo en cuenta la actividad de la cofradía en el mes de diciembre, hemos necesitado de D. Jerónimo mucho y siempre ha estado con nosotros. Nos parece un gesto de agradecer que esté, y no sólo eso, sino que esté de la manera que está: queriendo participar y agradar. Como dato, y para nuestra sorpresa, acompañó a la presidencia durante toda la procesión del Dulce Nombre de Jesús. No olvidemos de que se trata de un sacerdote con amplia

experiencia con cofradías durante su estancia en Sevilla, por lo que se trata de una gran oportunidad para la hermandad. Esperemos que todos sepamos estar a la altura como lo hemos estado con D. Antonio.

Ya nos hemos referido a la procesión del día 4 de enero. En estas páginas se incluye un breve reportaje de la procesión, calificada por muchos hermanos como histórica, en la que los niños de la cofradía tuvieron el protagonismo del que no disfrutaban el Jueves Santo. Todos debemos felicitarnos por cómo salió todo, y no podemos sino esperar con ilusión la del próximo año no sin antes agradecer a todas (muchas, gracias a Dios) las personas que han colaborado tanto, incluidas las cofradías de la Oración en el Huerto, Inmaculada y Santa Cruz por la aportación de enseres de los aún no disponemos. Y cómo no, a la hermandad de Ntra. Sra. de la Esperanza, porque su decana y extraordinaria banda de cornetas y tambores puso la guinda a una procesión inolvidable.

Mención aparte merece una familia que, desde la misma gestación de la procesión, ha colaborado con la misma hasta la noche antes, puesto que colocaron las flores del paso con la maestría que acostumbran. Nos referimos a la familia Llanes. Irrepetibles. Que Dios os lo premie. La cofradía os está eternamente agradecida.

Llega el quinario, otro momento más para el encuentro entre los hermanos, y cómo no, para el encuentro con nuestro Santo Cristo. Cada día nos espera.

El Hermano Mayor

Hermanos en la Misericordia;

Lejos ya de aquella primera conversación con D. Carlos Núñez Vega, párroco de La Milagrosa, en la que le proponíamos la fundación de esta Hermandad y la restauración del templo neogótico, con el trabajo día a día y sin darnos cuenta, este año, celebraremos nuestro treinta aniversario.

A las dos importantes propuestas iniciales, se unió la construcción de la Capilla y Casa de Hermandad, todo un sueño hecho realidad donde, la Hermandad de la Misericordia, consolidada en la nómina de hermandades de nuestra Semana Santa, se autosorprende de los logros conseguidos en tan poco tiempo.

Quiero dedicarle mucha atención al esfuerzo realizado en las últimas fechas a un hecho que puede ser muy importante para nosotros: acabamos de ver, el pasado 4 de enero, a nuestro titular, el Dulce Nombre de Jesús, procesionando por las calles de la feligresía. Agradezco a todos los hermanos e instituciones que han colaborado para este fin, y que ha supuesto que nuestras instalaciones quedaran pequeñas ante tantos jóvenes y sus padres, que quisieron estar cerca de nosotros y de nuestro titular.

Es una apuesta valiente de esta Junta de Gobierno, ya que pone en valor a esa parte importante de nuestras familias, como son los niños, que por las circunstancias y características de nuestra Hermandad, habían quedado relegados en un segundo lugar.

Espero que esta decisión sea trascendente en el devenir de nuestra corporación y nos dé, al mismo tiempo, los frutos esperados creciendo más como hermandad y cofradía.

A punto ya de entrar en la Cuaresma, nos disponemos a darle culto al Santo Cristo de la Misericordia en su Quinario, preparándonos ya para nuestra primera estación de penitencia en el Jueves Santo.

Termino pidiéndoles a nuestros hermanos su participación acompañando a nuestro sagrado titular según dictan nuestras reglas, y recordarles que, todos los días, se encuentra la capilla abierta donde, ante él, se tiene la oportunidad única de hablarle y rezarle una oración.

El Hermano Mayor

Vida de hermandad

CULTOS DE DICIEMBRE

Nuestra cofradía ha vuelto a celebrar con la solemnidad acostumbrada el triduo y besamanos en honor de María Santísima de la Concepción. En cuanto a este culto de adoración a la Virgen, este año presentaba la novedad de ampliarse a dos días debido a que el día 4 de diciembre era domingo. Nuestra titular se situó en el presbiterio ataviada para la ocasión con el conjunto de saya y manto bordados por nuestra hermana Concha Rodríguez, además de la coroba habitual de Fernando Marmolejo. A los lados de la imagen adornaban el conjunto sendos buqués de claveles blancos en unas jarras estrenadas para la ocasión.

Para el triduo, la Virgen de la Concepción se ubicó al pie de la cruz del Santo Cristo de la Misericordia, flanqueados por los blandones y las jarras de claveles. El predicador, Rvdo. Padre D. Carlos Javier Rodríguez Parra, resultó del agrado de todos los asistentes gracias a su excelente oratoria: habló claramente de problemas reales que a todos se nos plantean, e incluso con cierto sentido del humor.



Acompañó la solemne función del día 8 en la parte musical el organista David López con la soprano Rocío Botella, con la brillantez de siempre. Finalmente, hemos de destacar que durante la función participó un grupo de hermanos como acólitos, resaltando de este modo la solemnidad del momento.

LECTURA CREYENTE DE LA PALABRA

Como informa puntualmente nuestra web, se ha organizado un grupo en la cofradía de lectura creyente de la palabra. Si alguien está interesado puede dirigirse al promotor de culto o consultar en la página de Internet las fechas de las reuniones.

EL CIRIO APAGAO

Un año más nuestra cofradía organiza el ciclo cultural cofrade «El cirio apagao», denominado como la tertulia que sirvió de germen de la cofradía. En breve se informará en nuestra web de las fechas de las conferencias y ponentes, que como es costumbre tratarán sobre asuntos de hondo calado en la formación cofrade y pronunciadas por personas de reconocido prestigio en cada tema.

Proyecto de retablo

En el boletín anterior se hizo una escasa mención debido a la premura de tiempo del cabildo extraordinario celebrado el 28 de octubre en el que se trataban dos puntos: la procesión infantil del Dulce Nombre de Jesús y el proyecto de retablo para el Santo Cristo de la Misericordia. Aprovechamos este número del boletín para explicar adecuadamente a los hermanos el proyecto del retablo.

Durante el cabildo, tras las preces, el consiliario de la cofradía explicó a los hermanos que el proyecto que se exponía no tenía fecha, sino que intentaba establecer un camino concreto a la junta de gobierno para conocer el deseo de los hermanos en un aspecto tan importante e ilusionante como es el retablo de nuestro Santo Cristo.

Para ello, se comenzó determinando el estilo de la propuesta, que de acuerdo con el patrimonio de la propia cofradía, sería el clásico o neoclásico. Para ello, y tras una exposición sobre diferentes edificios históricos de estas trazas tales como el Partenón griego o el Panteón romano de Agripa u otros más recientes como

el Palacio de las Tullerías de París o el propio Congreso de los Diputados de Madrid, se busca en la historia de la hermandad algún inmueble de estas características como punto de partida. Finalmente, se expone el retablo del convento de Santa María de Gracia (RR. MM. Agustinas), donde nuestro Santo Cristo permaneció durante tantos años, y, como se muestra en el montaje fotográfico, se traslada el cuerpo central, claramente de líneas neoclásicas, al altar mayor de nuestro



temple salvando las evidentes diferencias en la proporción y adecuando pequeños elementos del retablo a nuestra propia personalidad. El resultado, aprobado por los hermanos

con gran entusiasmo, puede contemplarse en la imagen de la siguiente página.

Hay que agradecer a la persona de Josechu Llanes por la elaboración del citado montaje. Sin su maestría hubiera sido imposible contagiar a los hermanos de esta gran ilusión.

Con trabajo y paciencia, veremos pronto a nuestro Santo Cristo al culto en este maravilloso altar.





Hermandad de Culto y Apostolado del Dulce Nombre de Jesús
y Cofradía de Penitencia del Santo Cristo de la Misericordia,
María Santísima de la Concepción y San Juan Evangelista
Establecida canónicamente en su Iglesia del Sto. Cristo de La Misericordia,
en la feligresía de la P. de Ntra. Sra. Estrella del Mar, de esta ciudad de Huelva.
Consagrará, en Homenaje, Adoración y Gloria de su Divino Titular

El Santo Cristo de la

MISERICORDIA

Durante los días 7, 8, 9, 10 y 11 de Febrero de 2012

SOLEMNE QUINARIO

Comenzando a las 20,15 con el siguiente orden:
Ejercicio del Quinario, celebración de la Eucaristía con Sermón.

Ocupará la Sagrada Cátedra el

Rvdo. P. D. TOMÁS GARCÍA TORRES

Capellán del Hospital Vázquez Díaz

El Domingo día 12 de Febrero, esta Hermandad y Cofradía celebrará su

FIESTA PRINCIPAL DE INSTITUTO

Dará comienzo a las 13 horas, y será ofrecida
por las intenciones de S.S. Benedicto XVI, Pontífice Máximo,
con la predicación del mismo orador sagrado.

Al Ofertorio, esta Hermandad y Cofradía hará pública

PROFESIÓN DE FE CATÓLICA, en especial del Dogma de la INMACULADA CONCEPCIÓN DE LA SANTÍSIMA VIRGEN MARÍA, así como el de la ASUNCIÓN DE MARÍA EN CUERPO Y ALMA A LOS CIELOS y renovará sus VOTOS Y JURAMENTOS en defensa de la MEDIACIÓN UNIVERSAL DE SANTA MARÍA EN LA DISPENSACIÓN DE TODAS LAS GRACIAS y de su REALEZA UNIVERSAL.

Reportaje

Siguiendo el acuerdo del cabildo extraordinario del pasado 28 de octubre, la junta de gobierno organizó con la colaboración de una gran cantidad de hermanos la procesión de la imagen del Dulce Nombre de Jesús el día 4 de enero.

Formaba el cortejo la cruz de guía (que para esta ocasión era la de penitencia con el escudo de la hermandad al óleo) con dos faroles de mano, que daban paso a treinta niños con cirios. Tras estos, la presidencia formada por el hermano mayor, el consiliario y el guión. Finalmente, el cuerpo de acólitos (de la cofradía) y el paso procesional acompañado por la banda de cornetas y tambores «Cristo de la Expiración» de la hermandad de Nuestra Señora de la Esperanza. El paso estaba exornado con claveles blancos conformando un artístico friso y en dos buqués a los lados de la imagen del Niño Dios. Doce

candeleros y cuatro guardabrisas iluminaban la imagen. Estos enseres, junto con el llamador del paso, fueron prestados por las cofradías de la Oración en el huerto, Santa Cruz y la Inmaculada.

El cortejo salió a las 5 de la tarde, y tras pasar por la puerta de la Iglesia de Santa María de la Esperanza, del convento de las Hermanas de la Cruz (cuyas monjas recibieron la imagen con sus cantos) y de la Parroquia de la Milagrosa, entró en nuestro templo a las 7 y cuarto.

Tras la procesión, niños, padres, hermanos y demás familiares nos reunimos en la casa hermandad a compartir un chocolate con churros que pretende convertirse en una hermosa tradición más de nuestra cofradía.

Reproducimos a continuación algunas imágenes de una procesión que hará historia.





Comunicados

**Cuadrilla de costaleros del
Santo Cristo de la Misericordia**



Los ensayos tendrán lugar los lunes

20 de febrero

5 de marzo

12 de marzo

19 de marzo

26 de marzo

en el almacén de la cofradía a las 21´30 horas.

Estimados Hermanos de la Misericordia:

Continúa esta sección dedicada a informar a todos los hermanos de las intenciones y noticias referentes al Culto y al Apostolado.

En el último boletín expresaba la intención de fomentar las actividades de apostolado en nuestra Hermandad. Se comentaba la idea de ofrecer a todos los hermanos una catequesis de adultos como medio para alcanzar la perfección espiritual de todos los que se sientan llamados. En este boletín quiero manifestar a toda la Hermandad de la noticia que ya conocen muchos hermanos a través de nuestro sitio web y de menciones periódicas al final de las Eucaristías en nuestro Templo. Dicha nueva es que se ha conseguido comenzar en nuestra casa un grupo de Lectura Creyente de la Palabra de Dios, dirigido por el diácono coordinador de esta catequesis en la Diócesis de Huelva. Para quien no conozca dicha formación, se trata de un itinerario que busca una conversión siempre necesitada en nuestras vidas, hacia un modelo más cristiano de existencia. Leemos la Palabra en comunidad y desde una perspectiva creyente. Es importante resaltar los lazos fraternales que crea entre los asistentes a las reuniones.

Las sesiones se van a llevar a cabo hasta junio de forma quincenal,

Culto y apostolado

el segundo y el cuarto lunes de cada mes, comenzando a las 18:30 horas en el salón de hermanos de nuestra Casa Hermandad. De todas formas informamos que es bueno estar pendiente de nuestra web o de los tablones de la Hermandad para conocer pequeños cambios que pueda haber en el horario. Está abierta no solo a los Hermanos de la Misericordia, sino a todos los fieles que deseen acudir. Todos sabemos que el mensaje de salvación de Cristo es universal. No somos nadie para cerrar la puerta a las personas que necesiten profundizar en la Palabra de Dios. El libro que se va a estudiar hasta final de curso va a ser el Evangelio según San Juan, que es el que se encuentran estudiando este curso los demás grupos de Lectura Creyente. Que nadie se vea incapaz de seguir el itinerario por miedo o por pensar que entraña alguna dificultad insuperable. No necesita ningún conocimiento previo para seguirlo, simplemente fe y buena disposición.

Ante esta iniciativa me gustaría animar a los hermanos a que asistan, rogar que pidan a Dios y a su Inmaculada Madre que nos acompañen y nos bendigan en nuestras actividades, y enviar a todos un fraterno abrazo en la Misericordia de Cristo.

Ismael López Quintero
El Promotor de Culto y Apostolado

Colaboración

El culto del Quinario

Llega febrero y con él, como es tradición y norma de obligado cumplimiento, la celebración del Solemne Quinario al Santo Cristo de la Misericordia. En esta ocasión vamos a detenernos en la observación de una serie de consideraciones que habitualmente no apreciamos por causa de la rutina y lo ya cotidiano de esta celebración brevemente tratada en nuestra regla 46ª.

Sabemos que es un acto de culto por cuanto es un homenaje reverente que el hombre tributa a Dios. Es culto público porque lo celebra la hermandad como comunidad de fieles y no cada uno de nosotros a título personal y privado. Es culto relativo, y no absoluto, porque nos valemos de una imagen, en nuestro caso la portentosa e imponente talla que salió en 1983 de la gubia de D. Gabriel Cuadrado Díaz. También podemos afirmar que se trata de culto interno porque se trata de un acto que celebramos en el interior del templo, en contraposición a la estación de penitencia, que sí que se trata de culto externo por desarrollarse por las calles de la ciudad. De las tres clases de culto que distingue la Iglesia Católica, a saber latría, dulia e hiperdulia, el quinario se corresponde con el primero de ellos. Latría significa adoración, y por tanto es un culto exclusivamente reservado a Dios, o en nuestro caso al propio Cristo por ser Dios hecho hombre [Mt 4,10].

En cuanto a la celebración propiamente dicha, es conveniente aclarar que el quinario estrictamente

hablando es tan sólo el breve ejercicio piadoso, habitualmente dirigido desde el presbiterio antes de la misa, que cuenta con la participación activa de los asistentes mediante las oraciones y respuestas propias de cada día. Lo que sucede es que, para darle más realce e intensidad, si cabe, se culmina con una misa en la que un predicador pronuncia una homilia especialmente dedicada a prepararnos, enseñarnos y ayudarnos a celebrar esos días con el espíritu que se requiere. Cada uno de los cinco días tiene su ejercicio particular, y su composición forma parte del patrimonio litúrgico de nuestra hermandad.

Por último quisiera destacar que la Función Principal de Instituto no forma parte del quinario pese a que se celebra al día siguiente de la finalización de éste. Tradicionalmente se trataba de funciones solemnes para las que los fieles se preparaban previamente en los días del quinario (o el culto que fuese), al no tener éstos misa. En la actualidad, y por tanto en nuestro caso, se trata de la celebración eucarística central de entre los cultos de la hermandad, en la que como indica la regla 46ª hacemos pública protesta de fe y renovación del voto concepcionista con la fórmula vigente en la Iglesia Universal, que propuso oficialmente la Congregación para la Doctrina de la Fe el 9 de enero de 1989, y que firmó el entonces prefecto, el Cardenal Joseph Ratzinger, hoy papa Benedicto XVI.

Rafael Á. López Verdejo

*Líbrame, Señor, de la gente malvada,
protégeme de los hombres violentos,
de los que sólo piensan en hacer el mal
y provocan discordias todo el día.
Ellos afilan su lengua como serpientes,
en sus labios hay veneno de víboras.
Defiéndeme, Señor, de las manos del impío,
protégeme de los hombres violentos,
de los que intentan hacerme tropezar
y han tendido una red ante mis pies.*

Salmo 140 (139) – 2, 5

